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“La Novena es nuestro punto de 
partida del curso pastoral”

“María, Madre de la Iglesia” es el lema 
de la Novena a Nuestra Señora de 

Covadonga de este año, que con esta fiesta 
de la Santina llega ya a su fin. 
Como cada año, el Santuario se ha enga-
lanado para recibir cada día a decenas de 
autobuses de parroquias de toda Asturias 
y de diócesis vecinas, así como asociacio-
nes religiosas y civiles, congregaciones reli-
giosas, hermandades y cofradías. 
En esta ocasión además, desde el Cabil-
do del Santuario se decidió que los temas 
fueran “actuales”, tal y como ha señalado el 
Abad, D. Adolfo Mariño, quien ha recono-

cido que el objetivo era reflejar “lo que nos 
preocupa, que es el tema de la vida, de la 
enfermedad, de la juventud, del olvido de 
Dios”, porque “la Iglesia tiene que ser un 
poco de luz en medio de tanta oscuridad”. 
No esconde el Abad del Real Sitio su sor-
presa por la multitudinaria asistencia de las 
parroquias, movimientos y cofradías, valo-
rando que “ha habido un repunte desde la 
pandemia y estamos por ello muy conten-
tos”.
Lo cierto es que para las parroquias y tan-
tas asociaciones y personas particulares 
también, la Novena a la Virgen de Cova-
donga supone un punto de partida para 
el curso que comienza. Es una tradición 

que se cumple año tras año. “La Santina 
es como un imán que nos atrae –explica 
Mariño–, y tenemos conciencia tanto los 
sacerdotes de nuestras parroquias como 
las hermandades o las congregaciones 
religiosas, de que con la Novena se inicia la 
vida pastoral en nuestras comunidades. A 
los pies de la Santina, como ella escuchan-
do al Señor y como Maestra también, que-
remos aprender de Ella para ir hacia los 
demás, como fue ella al encuentro de su 
prima Isabel. En estos momentos comien-
zan todos los proyectos y realidades de la 
diócesis, y eso es un momento muy gran-
de que los sacerdotes tenemos siempre en 
cuenta”. g
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g  Además del público que asiste per-
sonalmente al Santuario, la Novena 

cuenta con una buena cantidad de asisten-
tes “virtuales”, que en directo ven las cele-
braciones a diario a través del canal 24 horas 
de YouTube del Santuario. Un promedio de 
1.500 visualizaciones diarias recoge este 
canal a lo largo de la Novena, en su mayor 
parte procedente de espectadores de fue-
ra de Asturias y principalmente, de fuera de 
España. Latinoamérica,  Estados Unidos y 
algunas regiones de Asia, son los principales 
países donde la Novena es seguida en direc-
to, a pesar de la diferencia horaria.

Un verano “desbordante”
Si la Novena ha tenido gran afluencia de 
público, no ha sido menos el verano; Supe-
rando las cifras habituales de un 1.800.000 
visitantes en los meses estivales. Desde el 

Cabildo reconocen que se han visto “des-
bordados, afortunadamente”. El impulso 
de este año creen que pueda deberse en 
su mayor parte a la Jornada Mundial de la 
Juventud, ya que muchos peregrinos hacían 
un recorrido que pasaba por Lourdes y por 
Covadonga antes de llegar a Santiago y final-
mente Lisboa. “El perfil de las personas que 
han llegado este año al Santuario es muy 
joven”, afirman, familias con niños y muchos 
extranjeros, Latinoamérica, Estados Unidos, 
Centro Europa y Francia.
Ya comenzando el curso, será este un año 
muy diferente, sin la Escolanía. Una noticia, 
la del cese de su actividad, la daba a cono-
cer el Cabildo a comienzos del mes de julio. 
“Han sido las circunstancias las que nos han 
obligado a cerrar la Escolanía –reconoce el 
Abad del Santuario–. No teníamos voces, y 
esta es la realidad. Además, los internados 

en estos tiempos no gustan a los padres, que 
además tienen pocos niños y lógicamen-
te no quieren alejarlos del hogar”. “Dicho 
esto –afirma–, nosotros afrontamos el futu-
ro con optimismo, es decir, habrá que bus-
car otro formato, otra manera de dar culto 
a Dios desde la Escolanía. Sin embargo, yo 
quiero también mirar este momento desde 
la tristeza, desde luego, pero también des-
de el gran orgullo que siento, puesto que los 
chavales que salen de la Escolanía son cha-
vales bien formados, con un estilo de vida 
determinado, la mayor parte cristianos, a 
los que hemos acompañado día y noche en 
su andadura, aquí en la Escolanía. Por eso, a 
pesar de la tristeza por cerrar, nos sentimos 
gozosos y alegres porque salen chavales pre-
parados para hacer frente a la sociedad en la 
que están viviendo. Les hemos dado muchos 
recursos para ello”.
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Albergue de Valdediós: balance de los primeros meses de andadura 

El pasado mes de junio se anunciaba la reaper-
tura del albergue de Valdediós para los pere-
grinos del Camino de Santiago. Desde ese 
momento un goteo constante de peregri-
nos de todos los rincones del mundo han ido 
apareciendo por el Conventín. Hacemos un 
balance de lo que han supuesto estos días esti-
vales en el renovado albergue, con su coordi-
nadora, Loreto Pérez de la Fuente.
¿Cómo valoráis estos primeros meses?
Estamos muy contentos de cómo está yendo 
todo. El equipo también está muy contento y 
sobre todo, los peregrinos nos transmiten lo 
a gusto que están en Valdediós: esa serenidad, 
ese recogimiento, esa paz que se respira en un 
monasterio y lo cómodos que están allí.
El albergue estuvo abierto, luego se 
cerró. ¿Qué reformas habéis para darle 
un aire nuevo y abrir otra vez?
Un poco de pintura siempre es necesaria y 
después, el mantenimiento lógico de todo 
lo que es fontanería, electricidad, etc. Hemos 
reubicado las camas para que el peregrino, no 
solo tenga la opción más común en los alber-
gues, que es una habitación común con baños 
compartidos, en la cual en nuestro caso, en vez 
de 22 camas, hemos dejado 12, sino que nos 
hemos llevado esas literas a las habitaciones 
de la antigua hospedería. Allí, en la hospede-
ría, cada habitación tiene su propio baño, de tal 
forma que hay opción también de habitacio-
nes individuales, dobles, triploes o cuádruples. 
El peregrino puede escoger, a precio de pere-
grino, lo que prefiere. Y todo, siempre, con la 
cena y el desayuno del día siguiente incluido.

¿Qué tiene de especial este albergue?
Según las impresiones que nos dan los pere-
grinos, nos dicen que es un lugar único, muy 
especial, lleno de serenidad, de paz y de sosie-
go. También es cierto que tenemos poca 
cobertura en el móvil así que a lo mejor eso 
también ayuda. Además hemos abierto un 
porche precioso abierto a un prao enorme 
con árboles frutales, donde los peregrinos 
pueden cenar y desayunar en comunidad, 
recordando un poco esa vida monástica.
Es curioso que, partiendo de cero, desde 
el primer día habéis tenido peregrinos.
Sí. Creo que el boca a boca funciona muy bien 
entre los peregrinos y por supuesto hemos 
contado con el apoyo y la difusión de las apli-
caciones que utiliza el peregrino aquí en Espa-
ña para ir pernoctando.
¿De dónde procede la mayoría?
La mayoría vienen del extranjero. Y de lugares 
tan dispares como Estados Unidos, Turquía, 
Alemania, Polonia, o incluso Nueva Zelanda. 
Esto último a mí me llama muchísimo la aten-
ción. El Camino de Santiago no tiene fronteras.
Las motivaciones, entiendo, son variadas. 
Algunos vienen en una verdadera pere-
grinación, un camino de fe, pero otras 
personas lo hacen por una cuestión per-
sonal,  pero no trascendente.
Sí, pero es curioso porque a última hora del 
día, antes de la cena, abrimos el bajo coro de la 
Iglesia de Santa María de Valdediós y les encen-
demos las luces y allí pueden tener si quieren 
un momento de recogimiento, de oración, 
de tranquilidad y de pausa antes de la cena. 

Desgraciadamente, al no tener una comuni-
dad religiosa en el monasterio, no podemos 
tener eucaristía diaria, pero puedo decir que 
he visto a muchas personas emocionarse 
en ese momento especial, y acercarse a mí y 
explicar que no son creyentes, pero que sien-
ten algo muy especial en ese lugar. Está siendo 
una experiencia muy bonita, donde compro-
bamos que en el Camino, da igual cuál sea tu 
estado, todos son uno, y nadie es más que un 
hombre y una mochila. 

Loreto  Pérez de la Fuente, a la derecha, junto a las 
hospitaleras del albergue Mari Luz y Ana
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Ya hemos puesto en marcha el nuevo cur-
so. La fiesta de la Santina de Covadonga es 

el punto de partida de una nueva andadura en la 
sociedad y en la comunidad cristiana de Asturias. 
Pero queda todavía atrás en la retina el momento 
singular vivido con esos casi 800 jóvenes asturianos 
acompañados por más de 15 sacerdotes también 
jóvenes y varias religiosas, participando en la Jorna-
da Mundial de la Juventud en Lisboa junto al papa 
Francisco. Eran un millón y medio de jóvenes de todo 
el mundo.
Las costas que el Atlántico bañan, eran consideradas 
durante siglos el largo Finisterre de la tierra conoci-
da. Detrás sólo quedaba el misterio de un océano 
inmenso que te engullía en sus avernos, con sus bes-
tiarios y fantasmas. La juventud cristiana del mundo 
tenía una cita en Lisboa en este año 2023. No había 
finisterres misteriosos que la concitase para un con-
cierto macabro, sino para una fiesta verdadera de la 
fe en Jesús resucitado, mirando a María en el gesto 
de levantarse e ir hacia su prima Isabel.
De todos los rincones han llegado chavales con sus 
mochilas, sus sueños encendidos, también con el 
fardo de tantas dificultades para hacerse sitio en la 
maraña de nuestro momento eclesial, cultural y polí-
tico. Son muchos los frentes que nos rodean con su 
carga de luz y oscuridad, su certeza e incertidumbre, 
sus lágrimas y sonrisas. 
Y como un río de esperanza vimos cómo Lisboa, 
esta antigua y bella ciudad portuguesa, capital de 
esa nación hermana tan querida, se llenaba de ros-
tros preciosos, de gestos audaces y desenfadados, 
de sana y santa osadía a la hora de decir que están 
aquí los jóvenes cristianos, que se han encontrado 
con Jesús, que cuidan su relación con María, que tie-
nen como amigos a los santos. Se lanzan al abrazo 
de este mundo variopinto y ambiguo, en donde tam-
bién quieren contar y testimoniar su particular relato 
que tiene la solera de los dos mil años de cristianis-
mo y la frescura de la mocedad de sus propios años.

En todo momento te surgía esa bocanada de gozo 
esperanzado cuando veías más allá del cansancio, 
del calor, de días y noches que acumulaban sueño 
mal reparado y apetitos frugalmente alimentados. 
Ese más allá era la alegría de sus caras, el ánimo 
en los afanes, la hondura profunda de sus postu-
ras y una extraña rebeldía tan típica de los testigos 
que gritan a los cuatro vientos que son discípulos de 
Cristo.
El papa Francisco al final del encuentro nos invitó 
a no tener miedo. Motivos para la zozobra no nos 
faltan, ni razones para tantos sobresaltos. Pero se 
nos recordó aquella expresión valiente y rompedo-
ra con la que San Juan Pablo II empezó su pontifica-
do: no tengáis miedo, abrid las puertas de Cristo. 
Han sido unos días muy intensos, pero llenos de 
tanta gracia de Dios, de tanta esperanza en cómo 
Dios cuida a la nueva generación que viene ya 
empujando con su alegría, su desenfado y su forta-
leza. En esta Iglesia caben todos, como dijo el papa 
Francisco, siempre y cuando nuestra libertad decida 
quedarse dentro en coherencia con el Evangelio y 
la vida cristiana que de él se deriva. Dios me ama 
como yo soy, pero para que apoyado en ese amor 
llegue a ser como Él desea que yo sea, es decir, san-
to de verdad.
Toca ahora volver a la vida cotidiana que sigue en la 
trama de cada día. A esto somos emplazados con 
la ayuda de Jesús, de María y de los santos. Ha sido 
una fiesta cristiana y joven, la fiesta más verdadera 
que nos devuelve la esperanza por la cercanía de 
un Dios que tiene los años de mi edad y una Iglesia 
que me acoge con su perenne juventud como hace 
dos mil años y a través de esta historia de la que 
nosotros formamos parte. Esta ha sido la siembra, y 
seguro que dará buenos frutos. Tenemos un plantel 
de jóvenes cristianos en Asturias que son una espe-
ranza de presente y de futuro.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo
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noticias
de iglesia

Del 14 al 21 de septiembre ten-
drá lugar en la Catedral de 

Oviedo el Jubileo de la Santa Cruz 
de los Ángeles. El lema elegido para 
este año es “La Cruz santuarios de 
Dios” que se integra dentro del pro-
yecto “El camino de los santuarios”. 
Las celebraciones serán todos 
los días a las 18.30 h., con la posibi-
lidad de recibir el sacramento de 
la penitencia desde las 17.30h. Los 
temás y predicadores de cada día, en 
orden desde el 14 de septiembre, 
serán los siguientes: “La cruz, nues-
tra gloria”, con el  Vicario General 
de la diócesis, Jorge Juan Fernández 
Sangrador; “La curz, experiencia de 
vida”, Jesús del Riego, párroco de la 
U. P. de Navelgas; “La cruz, manan-
tial de fe”, José María Sauras, vicario 
parroquial de la U.P. de San Pedro-La 
Merced de Oviedo;  “La cruz, refu-
gio de peregrinos”, Alfonso López, 
vicario parroquial de San Pablo de la 
Argañosa de Oviedo; “La cruz, fuen-
te de salud”, Adolfo Mariño, Abad de 
Covadonga; “El mal que Cristo por-
ta el cruz”, Steven Rivas Betancurt, 
párroco de la U. P. de Las Peñamelle-
ras y “La cruz, señal del cristano”, José 
Javier Alumbreros, párroco de la U. P.  
de Turón.  
El día 21, fiesta de San Mateo, la 
misa será a las 12.00 h, con el Deán, 
Benito Gallego, como predicador. 
La misa de la tarde, de clausura del 
jubileo, tendrá como predicador a 
Andrés Cardozo, párroco de la U. P. 
de Somiedo con el tema “Un lienzo 
enrollado en sitio aparte”.
Cada día se expondrá sobre el altar 
la Cruz de los Ángeles y el día 14 y 
el 21, en esta ocasión tras la misa de 
12, se mostrará el Santo Sudario. 

Evangelio del día
Mt 18, 15-20

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discí-
pulos: “No tengáis miedo a los hombres, 
porque nada hay encubierto, que no llegue 
a descubrirse; ni nada hay escondido, que 
no llegue a saberse. Lo que os digo en la 
oscuridad, decidlo a la luz, y lo que os digo 
al oído, pregonadlo desde la azotea. No 
tengáis miedo a los que matan el cuerpo, 
pero no pueden matar el alma. No; temed 
al que puede llevar a la perdición alma y 

cuerpo en la “gehenna”. ¿No se venden un 
par de gorriones por un céntimo? Y, sin 
embargo, ni uno solo cae al suelo sin que 
lo disponga vuestro Padre. Pues vosotros 
hasta los cabellos de la cabeza tenéis con-
tados. Por eso, no tengáis miedo: valéis 
más vosotros que muchos gorriones. A 
quien se declare por mí ante los hombres, 
yo también me declararé por él ante mi 
Padre que está en los cielos. Y si uno me 
niega ante los hombres, yo también lo ne-
garé ante mi Padre que está en los cielos”.

Remembranza juvenil 
de este verano



“La JMJ es un tiempo de gracia”

La Vigilia de Jóvenes celebrada en la víspe-
ra del Día de Covadonga tuvo como hilo 

conductor la reciente JMJ de Lisboa. Y será 
así durante un buen tiempo, cada vez que se 
organicen actividades juveniles. No es nada 
nuevo, lo vivido en una Jornada Mundial de 
la Juventud suele resonar durante mucho 
tiempo, tanto en lo colectivo, como en el 
corazón de cada participante. Así nos lo 
recuerda el Delegado episcopal de Pastoral 
Juvenil, el sacerdote D. Manuel Viego Tomás.
¿Qué balance haría de la JMJ de Lisboa?
Es un tiempo de gra-
cia, un tiempo pre-
cioso. Además, hubo 
un grupo nutrido de 
jóvenes de la dióce-
sis que acudieron, 
especialmente aque-
llos que tuvieron la 
oportunidad de ir los 
14 días completos y 
estar en los Días en 
las Diócesis. Noso-
tros elegimos estar 
esa semana antes de 
la JMJ en la diócesis 
de Oporto, porque 
es muy similar a la 
nuestra, y allí nos aco-
gieron en familias en 
la parroquia de San 
Pedro de Castelao, y 
bueno, los chavales 
quedaron encanta-
dos porque es como si te acogieran las pro-
pias familias nuestras. 
¿Con qué mensaje de los que compar-
tió el Papa Francisco os quedaríais?
La verdad es que al Papa se le veía muy 
mayor, cansado y dolorido, haciendo un 

gran esfuerzo para poder estar allí con los 
jóvenes. Pero a pesar de todo, dejó muy cla-
ro el tema de la felicidad, de ser felices, de 
cómo podemos ser luz en medio de este 
mundo, transmitiendo esa felicidad que dar 
vivir el Evangelio. Aunque es una cosa cono-
cida, creo que el hecho de que te lo diga el 
Papa y de una manera nueva, es algo que 
cala.
¿Qué momento fue más especial?
Yo me quedo con la convivencia. Siempre 
me lo paso muy bien en el metro, donde 

vamos como latas de sardinas, pero cantan-
do en todos los idiomas. El ambiente que 
se vivía en Lisboa, porque no es lo mismo 
ser cristiano que no serlo, y aquello era un 
ambiente muy sano y muy alegre. Desde 
luego muy especial es la Vigilia, pero yo creo 

que el tema de la convivencia es lo que más 
toca a los chavales.
¿Cómo fue la relación con la gente 
de otras nacionalidades? ¿Hicisteis 
muchos amigos?
Desde luego que yo por ejemplo hice muy 
buena amistad con el padre de la familia de 
acogida en Oporto, que todavía me llama 
por teléfono. También fue curioso porque 
coincidimos con los coreanos en esta mis-
ma diócesis, que son precisamente los que 
tendrán la próxima JMJ. Hicimos muy bue-

nas migas con ellos 
también.
Si en esta JMJ que 
era en Lisboa los 
chicos empezaron 
casi un año antes 
a organizar activi-
dades para sacar 
dinero, ¿cuándo 
empezarán para la 
de Corea? 
Yo solo rezo para que 
le toque a otro (risas)
El eco de la JMJ 
de Lisboa seguirá 
resonando durante 
un buen tiempo, en 
todas las activida-
des que se realicen.
Sí, la idea es dar testi-
monio entre los jóve-
nes de que vivir en 
cristiano es posible, 

de que en las actividades que llevamos a 
cabo nos lo pasamos muy bien, nos diver-
timos, damos testimonio de alegría como 
nos decía el Papa. Queremos que esas acti-
vidades que organicemos sean también luz 
dentro de nuestra diócesis.
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